

El paradigma relacional simbólico y relaciones familiares tempranas

F. Tonini Zaccarini

*Centro de Orientación Familiar
de la UPSA*

Resumen

En orden a las relaciones familiares tempranas y al desarrollo psicológico, en la primera parte de este artículo se presenta el “paradigma relacional simbólico” que constituye un aporte valioso y novedoso en orden al estudio teórico de la familia, de las relaciones familiares tempranas y al buen desarrollo psicológico de los hijos. Los elementos significativos que se resaltan de este paradigma son las *calidades ético-afectivas* que configuran la estructura que sustenta tanto la relación de pareja (conyugal), como la relación de padres-hijos y entre estirpes (intergeneracional). Asimismo la categoría del “don” es central en este paradigma. El don es entendido como expresión de un acto fiduciario; en el origen de un nuevo vínculo existe un acto de apertura, signo de una acción de confianza, que se intercambia con otro don, que en general no es igual, sino más bien “mejor” y da lugar a una relación social. En la segunda parte, aplicando el paradigma relacional simbólico se presentan las dos transiciones fundamentales de la familia de la *filiación a la conyugalidad* en la que el matrimonio constituye el fundamento de la familia y la transición de la *conyugalidad a la parentalidad* con el nacimiento de los hijos. Por último, se trata de la inestimable tarea educativa de los padres realizada en reciprocidad.

Palabras Clave: paradigma relacional, intergeneracional, conyugalidad, parentalidad.

Abstract

In relation to the familiar early relationships and the psychological development, in the first part of this article it is introduced the “rela-